
– ЮБИЛЕИ, ДАТЫ, СОБЫТИЯ –

DOI: 10.25587/ALTAISTICSVFU.2023.54.30.008

Н. Н. Ефремов

**Х. М. Есенов – талантливый исследователь
синтаксического строя казахского языка**

Институт гуманитарных исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН,
г. Якутск, Россия
E-mail: nik.efrem50@mail.ru

Для цитирования: *Ефремов Н. Н.* Х. М. Есенов – талантливый исследователь синтаксического строя казахского языка // <https://doi.org/10.25587/ALTAISTICSVFU.2023.54.30.008>



Научная деятельность д. филол. н. Х. М. Есенова (1931-1996) была тесно связана с исследованием синтаксиса казахского языка. Его кандидатская и докторская диссертации были посвящены освещению актуальных проблем синтаксического строя данного тюркского языка. В 1961 г. он защитил кандидатскую диссертацию на тему «Условные и уступительные придаточные предложения в современном казахском языке», в 1982 г. – докторскую диссертацию «Основные вопросы синтаксиса осложненного предложения в современном казахском языке». Им были опубликованы монографии, в которых были рассмотрены структурные особенности сложноподчиненного и осложненного предложения: «Структура сложноподчиненного предложения в казахском языке», «Синтаксис осложненного предложения в казахском языке». В своих исследованиях талантливый исследователь казахского языка последовательно опирался на достижения русистики и тюркологии. Хаирболат Муқанович анализировал и использовал в своих трудах по синтаксису казахского языка основные положения и результаты работ исследователей русского языка по

ЕФРЕМОВ Николай Николаевич – д. филол. н., г. н. с., Институт гуманитарных исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН.

E-mail: nik.efrem50@mail.ru

EFREMOV Nikolay Nikolaevich – Doctor of Philological Sciences, Chief Scientific Associate, Institute for Humanities Research and Indigenous Studies of the North, Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences.

сложному предложению (М. В. Ломоносова, А. Х. Востокова, Н. И. Греча, Н. И. Буслаева, В. А. Богородицкого, А. А. Шахматова, А. М. Пешковского и др.). При освещении осложненного предложения казахского языка Хаирболат Муканович также основывался на трудах русистов (В. В. Виноградова, В. И. Кодухова, А. Г. Руднева, Л. К. Дмитриевой, Н. Ю. Шведовой и др.).

Для современной лингвистики особую ценность представляют исследования Х. М. Есенова, посвященные осложненному предложению, которое впервые в казахском языке было рассмотрено им. Как пишут ученые, в синтаксисе тюркских языков осложненные предложения представляют собой одну из наиболее трудных проблем [Тыбыкова А. Т., Черемисина, Тыбыкова, 2009, с. 30], а в синтаксической теории они еще не получили строго определения.

Обращаясь к такой сложной проблематике языка, как осложненное предложение, Хаирболат Муканович подчеркивал важную роль предложения в изучении синтаксиса, ибо в нем «концентрируются такие главные закономерности, присущие синтаксису, сочетаемость слов, синтагматические группы, синтаксические обороты, связь с другими предложениями и т. д.» [Есенов, 1982, с. 3]. Казахский исследователь оперировал также понятием синтаксической нормы и подчеркивал ее базирование на структуре слов и закономерностях согласования их в контексте. В отличие от многих тюркологов, он признавал осложненное предложение в качестве самостоятельной синтаксической категории [Там же, с. 31], хотя его компоненты и не отвечают «требованиям предикативности». Он писал, что «такие присоединенные компоненты выражают отношения дополнения, конкретизации, уточнения и распространения к содержанию основного предложения» [Там же, с. 32-33].

Хаирболат Муканович системно рассмотрел не только структурные, но и семантические, модальные, стилистические особенности осложненного предложения. В определении статуса тех или иных синтаксических конструкций казахского языка он, опираясь на свою теорию об осложненном предложении, внес определенные коррективы в результаты и положения исследований некоторых казаховедов. Это имеет место прежде всего при анализе модальных синтаксических единиц, которые квалифицировались отдельными его предшественниками (например, Р. С. Амировым) в качестве сложноподчиненного предложения. Ср. каз. *Мейлің, әзір қысқа өлеңдерріңнен* ‘Ладно, пока, если хочешь’.

Ученым была представлена структурно-семантическая классификация осложненных предложений казахского языка, в которой данные предложения характеризуются двумя основными разновидностями: осложненные предложения с синтаксическими оборотами; осложненные предложения с обособленно-уточняющими компонентами. Первая разновидность – это осложненные предложения со смыкающимися оборотами и осложненные предложения с примыкающими оборотами. Вторая – вводные предложения, вставные предложения, однородно-осложненные предложения.

Хаирболат Муканов имел тесные научные контакты с новосибирской синтаксической школой, возглавляемой проф. М. И. Черемисиной. Казахский синтаксист выступал с докладами на конференциях, проводимых в г. Новосибирске. Он был официальным оппонентом на защите кандидатской диссертации, посвященной временным сложноподчиненным предложениям якутского языка [Ефремов, 1981; 1984].

Основные результаты и положения трудов талантливого лингвиста-синтаксиста Х. М. Есенова оказали и продолжают оказывать плодотворное влияние на развитие теории полипредикативных конструкций, элементарного простого предложения и осложненного предложения, которая успешно применяется в изучении синтаксического строя языков народов Сибири.

Основные труды:

Есенов Х. М. Условные и уступительные придаточные предложения в современном казахском языке. Автореф дисс. ... канд. филол. наук. – Алма-Ата, 1961. – 21 с.

Есенов Х. М. Причастный оборот в казахском языке (в сравнении с тем же оборотом в некоторых других тюркских языках) // Советская тюркология. №1. – 1975. – С. 26-32.

Есенов Х. М. Основные вопросы синтаксиса осложненного предложения в современном казахском языке. Дисс. ... доктора филол. наук. – Алма-Ата, 1982. – 338 с.

Есенов Х. М. Структура сложноподчиненного предложения в казахском языке. – Алма-Ата: Гылым, 1982. – 140 с.

Есенов Х. М. Синтаксис осложненного предложения в казахском языке. Алма-Ата: Гылым, 1992. – 205 с.

О нём:

Ефремов Н. Н. Сложноподчиненные предложения в якутском языке. – Москва: Наука, 1984. – 88 с.

Ефремов Н. Н. Полипредикативные конструкции в якутском языке. Структурно-семантическое описание. – Новосибирск: СО РАН, 1998. – 193 с.

Тыбыкова А. Т., Черемисина М. И., Тыбыкова Л. Н. Осложненное предложение в алтайском языке. – Новосибирск: ИД «Сова», 2009. – 296 с.

Черемисина М. И., Колосова Т. А. Очерки по теории сложного предложения. – Новосибирск: Наука, 1987. – 197 с.

N. N. Efremov

H. M. Yessenov is a talented researcher of the syntactic structure of the Kazakh language

Institute for Humanities Research and Indigenous Studies of the North, Yakutsk, Russia
E-mail: nik.efrem50@mail.ru

For citation: *Efremov N. N.* H. M. Yessenov is a talented researcher of the syntactic structure of the Kazakh language // <https://doi.org/10.25587/ALTAISTICSVFU.2023.54.30.008>

The scholarly activity of Hairbolat Yessenov (1931–1996) was closely associated with the study of the syntax of the Kazakh language. His candidate of sciences and doctoral dissertations focused on highlighting the relevant issues of the syntactic structure of this Turkic language. In 1961, he defended his candidate of sciences thesis on «Conditional and concessive subordinate clauses in the modern Kazakh language»; in 1982, his doctoral dissertation «Basic questions of the syntax of a complicated sentence in the modern Kazakh language». He published monographs in which the structural features of a complex and complicated sentence were considered: «The structure of a complex sentence in the Kazakh language», «Syntax of a complicated sentence in the Kazakh language».

In his studies, the talented researcher of the Kazakh language consistently relied on the achievements of Russian studies and Turkic studies. In his works on the syntax of the Kazakh language, Yessenov analyzed and used the main provisions and results of the work of Russian language researchers on a complex sentence (M. V. Lomonosov, A. Kh. Vostokov, N. I. Grech, N. I. Buslaev, V. A. Bogoroditsky, A. A. Shakhmatov, A. M. Peshkovsky and others). When covering a complicated sentence of the Kazakh language, Yessenov also relied on the works in

Russian Language Studies (V. V. Vinogradov, V. I. Kodukhov, A. G. Rudnev, L. K. Dmitrieva, N. Yu. Shvedova and others).

For modern linguistics, the research of Yessenov on the complicated sentence, which was considered by him for the first time in the Kazakh language, is of specific value. As scholars write, in the syntax of the Turkic languages, complicated sentences are one of the most difficult problems [Tybykova, Cheremisina, Tybykova, 2009, p. 30], and in syntactic theory they have not yet received a rigorous definition [Ibid., p. 5].

Turning to such a complex linguistic problem as the complicated sentence, Yessenov emphasized the important role of the sentence in the study of syntax, because it «concentrates such main patterns inherent in syntax, word compatibility, syntagmatic groups, syntactic constructions, connection with other sentences, etc.» [Yessenov, 1982, p. 3]. The Kazakh researcher also operated with the concept of the syntactic norm and emphasized its basing on the structure of words and the patterns of their agreement in the context [Ibid.]. Unlike many Turkologists, he recognized the complicated sentence as an independent syntactic category [Ibid., p. 31], although its components do not meet the «requirements of predicativity». He wrote that «such attached components express the relations of addition, concretization, clarification and distribution to the content of the main sentence» [Ibid., pp. 32-33].

Yessenov systematically considered not only the structural, but also the semantic, modal and stylistic features of the complicated sentence. In determining the status of those other syntactic constructions of the Kazakh language, relying on his theory of a complicated sentence, he made certain adjustments to the results and provisions of the studies of some Kazakh scholars. This takes place primarily in the analysis of modal syntactic units, which were qualified by some of his predecessors (for example, R. S. Amirov) as a complex sentence. Cf. *Каз. Мейлің, әзір қысқа өлеңдеріңнен* ‘Okay, bye, if you want’.

The scholar proposed a structural-semantic classification of complicated sentences of the Kazakh language, in which these sentences are characterized by two main varieties: complicated sentences with syntactic constructions; and complicated sentences with separate-clarifying components. The first variety is complicated sentences with closing constructions and complicated sentences with adjoining constructions; the second includes introductory sentences, plug-in sentences, and homogeneously complicated sentences.

Yessenov had close scholarly contacts with the Novosibirsk syntactic school headed by Prof. M. I. Cheremisina. The Kazakh syntaxist made presentations at conferences held in Novosibirsk. He was an official opponent at the defense of a candidate of sciences thesis on temporary complex sentences of the Yakut language [Efremov, 1981; 1984].

The main results and provisions of the works of the talented linguist-syntaxist Yessenov have been a fruitful influence on the development of the theory of polypredicative constructions, elementary simple sentences and complicated sentences, which is successfully used in the study of the syntactic structure of the languages of the peoples of Siberia.

Major works:

Yessenov H. M. Conditional and concessive subordinate clauses in the modern Kazakh language. Abstract of diss. ... cand. philol. sciences. Alma-Ata, 1961.

Yessenov H. M. Participle construction in the Kazakh language (in comparison with the same construction in some other Turkic languages). *Soviet Turkology*. No. 1. 1975. Pp. 26-32.

Yessenov H. M. The main questions of the syntax of a complicated sentence in the modern Kazakh language. Diss. ... Doctor of Philological Sciences. Alma-Ata, 1982.

Yessenov H. M. The structure of the complex sentence in the Kazakh language. Alma-Ata: Gylym, 1982.

Yessenov Kh.M. The syntax of the complicated sentence in the Kazakh language. Alma-Ata: Gylym, 1992.

About the scholar:

Efremov N. N. Complex sentences in the Yakut language. M.: Nauka, 1984.

Efremov N. N. Polypredicative constructions in the Yakut language. Structural-semantic description. Novosibirsk: SB RAS, 1998.

Tybykova A. T., Cheremisina M. I., Tybykova L. N. Complicated sentence in the Altaic language. Novosibirsk: Sova, 2009. 296 p.

Cheremisina M. I., Kolosova T. A. Essays on the theory of complex sentences. Novosibirsk: Nauka, 1987.

